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NOTAS PRODECON  

 

 

Plataformas deberán cobrar IVA: PRODECON 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) ofrecerá apoyo por 

línea a quienes ofrezcan servicios digitales que deberán cobrar el IVA. 

Plataformas digitales de servicios ingresaran al Impuesto al Valor Agregado (IVA) y 

a una semana de que inicien con la incorporación de este cobro es preferible que 

atiendan al llamado de esa procuraduría para que no surjan dudas. 

La PRODECON ofrece asesorar a quienes prestan sus servicios mediante este tipo 

de aplicaciones en busca de que activen el IVA sin errores. 

José Alfredo Serrano Yáñez, delegado en Tamaulipas de Prodecon explicó que, a 

través de del Webinar titulado “Obligaciones fiscales de las personas físicas que 

enajenan bienes, prestan servicios, conceden hospedaje, el uso o goce temporal de 

bienes a través de plataformas tecnológicas”, se busca guiar a los prestadores de 

estos servicios. 

Subrayó que esta reforma es parte de las modificaciones aprobadas por el Poder 

Legislativo a la Ley del Impuesto al Valor Agregado para recaudar el IVA por los 

servicios que prestan las plataformas digitales extranjeras en México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://laredmultimedia.com/plataformas-deberan-cobrar-iva-prodecon/
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Prodecon alista capacitación a plataformas digitales a días de que inicie el cobro del 

IVA 

A una semana que inicie el cobro de Impuesto al Valor Agregado (IVA) a plataformas 

digitales que operan en el país, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente, 

está ofreciendo seminarios en línea para asesorar a quienes prestan sus servicios 

mediante este tipo de aplicaciones. 

José Alfredo Serrano Yáñez, delegado en Tamaulipas de Prodecon explicó que, a 

través de del Webinar titulado “Obligaciones fiscales de las personas físicas que 

enajenan bienes, prestan servicios, conceden hospedaje, el uso o goce temporal de 

bienes a través de plataformas tecnológicas”, se busca guiar a los prestadores de 

servicios para que conozcan cuáles son sus obligaciones fiscales y cómo cumplir 

con ellas. 

La sesión se realizará el lunes 25 de mayo a las 13:00 horas del centro del país, 

será impartido por Lorena Mayela Landeros Solorio y Gabriela Romero Sánchez, 

delegadas de Prodecon en Jalisco y Guanajuato respectivamente, la cual será 

moderada por Rafael Gómez Garfias, titular en funciones de la Subprocuraduría de 

Análisis Sistémico y Estudios Normativos. 

En tanto, el martes 26 y miércoles 27 se realizarán talleres referentes al tema y los 

interesados podrán seguir el Webinar en la plataforma de videollamada Zoom para 

participar con dudas y comentarios, así como en YouTube live. 

Subrayó que esta reforma es parte de las modificaciones aprobadas por el Poder 

Legislativo a la Ley del Impuesto al Valor Agregado para recaudar el IVA por los 

servicios que prestan las plataformas digitales extranjeras en México, pero ello no 

implica la creación de un impuesto nuevo, ni el incremento de tasas, sin embargo, 

este tipo de operaciones y servicios involucran a miles de personas físicas que 

trabajan para grandes empresas nacionales y transnacionales que requieren 

conocer más del tema. 

 

 

 

 

https://www.elsoldetampico.com.mx/local/prodecon-alista-capacitacion-a-plataformas-digitales-a-dias-de-que-inicie-el-cobro-del-iva-5271218.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/local/prodecon-alista-capacitacion-a-plataformas-digitales-a-dias-de-que-inicie-el-cobro-del-iva-5271218.html
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PRODECON DARÁ DETALLES DEL IVA EN SEMINARIO EN LÍNEA 

Para el miércoles 27 de mayo a las 10 de la mañana lo harán con CANACINTRA de 

Nuevo Laredo y el próximo viernes 29 de mayo a las 4 de la tarde tendrán... 

Con el propósito de informar en qué consisten las obligaciones en materia de 

Impuesto al Valor Agregado para quienes enajenan bienes, prestan servicios, 

conceden hospedaje o bien el uso o goce temporal de bienes a través de 

plataformas digitales con la aclaración de que no implica un nuevo impuesto, este 

lunes a la una de la tarde, la Procuraduría de Defensa del Contribuyente llevara a 

cabo un evento Webiner (Seminario en línea) por medio de la aplicación Zoom, en 

donde se explicara de manera muy sencilla y práctica. 

Alfredo Serrano Yáñez delegado en Tamaulipas de PRODECON detallo que se 

tiene la intención de informar a los contribuyentes en especial a quienes les resulte 

aplicativo lo anterior derivado de sus operaciones y dejar bien establecido que no 

se trata de un impuesto nuevo de igual manera la delegación en el estado tendrá un 

acercamiento con la iniciativa privada y con los colegios de contadores para 

hacerles del conocimiento de lo anterior y sobre todo informar de las herramientas 

de defensa que tienen para cualquier acto que atenten a sus derechos. 

Será a través de la plataforma conocida como Zoom que en Tamaulipas se tendrán 

estos acercamientos y eventos de capacitación este lunes 25 de mayo a las 11 de 

la mañana con integrantes de la Cámara Nacional de la Industria de la 

Transformación en Matamoros y el martes 26 de mayo con el colegio de Matamoros 

a las 2 de la tarde y ese mismo dia pero a las 6 de la tarde será con los colegios de 

contadores de la región noreste que incluye los estados de Chihuahua, Sonora, Baja 

California, Sinaloa, y Zacatecas. 

Para el miércoles 27 de mayo a las 10 de la mañana lo harán con CANACINTRA de 

Nuevo Laredo y el próximo viernes 29 de mayo a las 4 de la tarde tendrán el enlace 

de capacitación con los miembros del colegio de contador públicos de Ciudad 

Victoria, estos eventos son gratuitos y públicos en los que entro otras cosas se 

expondrá la suspensión de plazos autorizados en la Resolución Miscelánea Fiscal, 

servicios de PRODECON con motivo de la regulación a los servicios digitales así 

como de casos exitosos. 

 

https://expreso.press/2020/05/24/prodecon-dara-detalles-del-iva-en-seminario-en-linea/
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Realiza Prodecon cursos para quienes brindan servicios en plataformas digitales 

Ante la entrada en vigor el próximo 1 de junio del cobro de Impuesto al Valor 

Agregado (IVA) a plataformas digitales que operan en el país, la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (PRODECON), realizará una serie de seminarios en 

línea para asesorar a quienes prestan sus servicios mediante este tipo de 

aplicaciones. 

A través del Webinar titulado “Obligaciones fiscales de las personas físicas que 

enajenan bienes, prestan servicios, conceden hospedaje, el uso o goce temporal de 

bienes a través de plataformas tecnológicas”, el Ombudsperson busca guiar a los 

prestadores de servicios para que conozcan cuáles son sus obligaciones fiscales y 

cómo cumplir con ellas. 

La sesión se realizará el lunes 25 de mayo a las 13:00 horas del centro del país y 

será impartido por Lorena Mayela Landeros Solorio y Gabriela Romero Sánchez, 

delegadas de PRODECON en Jalisco y Guanajuato respectivamente, la cual será 

moderada por Rafael Gómez Garfias, titular en funciones de la Subprocuraduría de 

Análisis Sistémico y Estudios Normativos. 

En tanto, el martes 26 y miércoles 27 se realizarán talleres referentes al tema y los 

interesados podrán seguir el Webinar en la plataforma de videollamada Zoom para 

participar con dudas y/o comentarios, así como en YouTube live. 

Es importante subrayar que esta reforma es parte de las modificaciones aprobadas 

por el Poder Legislativo a la Ley del Impuesto al Valor Agregado para recaudar el 

IVA por los servicios que prestan las plataformas digitales extranjeras en México, 

pero ello no implica la creación de un impuesto nuevo ni el incremento de tasas; sin 

embargo, este tipo de operaciones y servicios involucran a miles de personas físicas 

que trabajan para grandes empresas nacionales y transnacionales que requieren 

conocer más del tema. 

Para mayor información de los seminarios, los interesados pueden consultar la 

convocatoria en www.prodecon.gob.mx . 

 

 

 

https://www.codigosanluis.com/realiza-prodecon-cursos-para-quienes-brindan-servicios-en-plataformas-digitales/
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NOTAS FISCALES  

 
 

 
 
Recaudación no se ha caído por Covid-19; es un milagro: López Obrador 

El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador aseguró que hay 

buenas noticias para el país porque la economía nacional tiene signos de 

recuperación aun cuando se perderán cerca de un millón de empleos entre abril y 

mayo de este año aproximadamente por la epidemia del Covid-19. 

Al difundir su mensaje dominical, el primer mandatario del país dijo sentirse 

optimista y seguro de que nada detendrá la cuarta transformación de México porque 

los contribuyentes han cumplido con sus obligaciones, el peso cobró fortaleza en 

los últimos días  y con todo y que las remesas disminuyeron mil millones de dólares 

respecto al año pasado, continúan siendo el principal apoyo de 10 millones de 

familias en el país. 

El presidente López Obrador reconoció que la pandemia del Covid-19 en México 

acabó con más de medio millón de empleos, tan sólo  en abril de este año. 

 

 
Recaudación fiscal incremento 2.6%; AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que la recaudación fiscal no ha 

caído e incluso registró un incremento de 2.6% en términos reales, a pesar de la 

crisis por el COVID-19. 

El mandatario indicó que el incremento en la recaudación de impuestos se traduce 

en 100 mil millones de pesos de enero a mayo de 2020 con respecto al mismo 

periodo del año anterior. 

López Obrador aclaró que el alza se debe a que no hay condonación de impuestos, 

ni privilegios fiscales y agradeció a los ciudadanos, ya que “no están pagando 

impuestos, están contribuyendo” debido a que el dinero se utiliza para tener una 

sociedad mejor. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/recaudacion-no-se-ha-caido-por-covid-19-es-un-milagro-lopez-obrador/1383961
https://www.contrareplica.mx/nota-Recaudacion-fiscal-incremento-26-AMLO20202459
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Es un milagro que durante pandemia, la recaudación no cayó, asegura AMLO: 

VIDEO 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), destacó como “un 

milagro” que la recaudación no ha caído en el país e incluso afirmó que hay “un 

crecimiento de 2.6% en términos reales” con relación al mismo periodo del año 

pasado. 

En un anuncio hecho este domingo, el presidente AMLO anunció que recibió una 

notificación de la OMS en la que se postula a Hugo López-Gatell para participar en 

el grupo de expertos de Reglamento Sanitario Internacional de ese organismo. 

 

 

Forzoso, facilidades fiscales a firmas: IMCP 

Al cumplirse hoy 113 años de su existencia en México en un entorno incierto por el 

Covid-19, la contaduría pública consideró necesario dar facilidades fiscales a miles 

de empresas que estarán en riesgo de subsistencia a causa de la crisis. 

La presidenta nacional del Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP), 

Diamantina Perales Flores, planteó la posibilidad de reducir el coeficiente de utilidad 

para los pagos provisionales del Impuesto sobre la Renta (ISR) de las empresas y 

que puedan realizarlos de forma anticipada, ya que a partir de abril de este año 

tendrán bajos ingresos. 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/amlo-es-milagro-durante-pandemia-recaudacion-no-cayo-situacion-economica-inversion-privada-remesas-empleos-tlcan-hugo-lopez-gatell-oms/
https://heraldodemexico.com.mx/pais/amlo-es-milagro-durante-pandemia-recaudacion-no-cayo-situacion-economica-inversion-privada-remesas-empleos-tlcan-hugo-lopez-gatell-oms/
https://www.razon.com.mx/negocios/forzoso-facilidades-fiscales-a-firmas-imcp/
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Condona impuestos SAT a 12 empresas 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha condonado hasta ahora, en este 

año, cerca de nueve millones de pesos a empresas del ramo turístico en Quintana 

Roo, sin transparentar los beneficios obtenidos o el porqué del perdón de impuestos 

a empresas y personas físicas. 

Entre los beneficiados, por ejemplo, destaca la persona física Víctor Mas Tah, actual 

presidente municipal de Tulum, al que se le perdonaron 324 mil 455 pesos de 

impuestos; o el consorcio internacional Hospiten por 4 millones y medio de pesos, 

involucrado en los escándalos de Los Papeles de Panamá precisamente por evadir 

impuestos. 

 

Municipios de Nuevo León recibirán el 20% del ISR recaudado por enajenación de 

bienes inmuebles 

Monterrey, NL. El gobierno de Nuevo León dispondrá de 92.3 millones de pesos 

correspondientes a la recaudación de enero a abril del Impuesto Sobre la Renta 

(ISR) por la enajenación de bienes inmuebles, de esta cifra le corresponde el 20% 

a los gobiernos municipales. 

Así lo dio a conocer el secretario de Finanzas y tesorero general del estado, Carlos 

Garza Ibarra, quien explicó que por primera vez los gobiernos municipales recibirán 

recursos de este rubro. 

"A los gobiernos municipales les corresponde el 20%, de acuerdo con las reformas 

a las leyes del Impuesto Sobre la Renta, del Impuesto al Valor Agregado (IVA), 

del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios y del Código Fiscal de la 

Federación, que entraron en vigor en diciembre de 2019. 

 

 

 

 

 

https://lucesdelsiglo.com/2020/05/25/condona-impuestos-sat-a-12-empresas-local/
https://www.sat.gob.mx/home
https://qroo.gob.mx/portal/
https://qroo.gob.mx/portal/
http://www.tulum.gob.mx/
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Municipios-de-Nuevo-Leon-recibiran-el-20-del-ISR-recaudado-por-enajenacion-de-bienes-inmuebles-20200524-0019.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Municipios-de-Nuevo-Leon-recibiran-el-20-del-ISR-recaudado-por-enajenacion-de-bienes-inmuebles-20200524-0019.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Ingresos-totales-de-Nuevo-Leon-se-incrementan-10.1-en-primer-trimestre-20200501-0039.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Ingresos-totales-de-Nuevo-Leon-se-incrementan-10.1-en-primer-trimestre-20200501-0039.html
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NL dispondrá de 92 mdp recaudados por enajenación de inmuebles 

El Gobierno del Estado informó que dispondrá de 92 millones 339 mil 

pesos, correspondientes a la recaudación, en los cuatro primeros meses del año, 

del Impuesto sobre la Renta (ISR) por la enajenación de bienes inmuebles. 

A través de un comunicado emitido por la Secretaría de Finanzas y Tesorería, se 

precisó que por primera vez los municipios recibirán el 20 por ciento de este rubro. 

“A los gobiernos municipales les corresponde el 20 por ciento, de acuerdo con las 

reformas a las leyes del Impuesto sobre la Renta, del Impuesto al Valor Agregado, 

del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios y del Código Fiscal de la 

Federación, que entraron en vigor en diciembre de 2019. 

 

 
Paga Veracruz a empresas fantasma 

 Al menos tres empresas fantasma fueron contratadas por la Secretaría de 

Educación de Veracruz para remozar escuelas en la entidad, denunció el senador 

panista Julen Rementería. 

A partir de un listado oficial, el legislador veracruzano reveló que los domicilios 

fiscales de algunas empresas contratadas corresponden a una casa abandonada, 

un autolavado y un inmueble donde se vende mole. 

Para la rehabilitación de la Telesecundaria "Alfonso Reyes", en Veracruz, se 

contrató a la empresa Solución Integral de Ingeniería Construcción y Mantenimiento 

por 673 mil pesos, según el convenio IEEV-ADJ-19/047. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/nl-dispondra-92-mdp-recaudados-enajenacion-inmuebles
https://www.milenio.com/temas/gobierno-nuevo-leon
https://www.reforma.com/paga-veracruz-a-empresas-fantasma/ar1950388?v=7&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--


 

 

24 
 

 

Las empresas fantasma de los cárteles mexicanos para lavar dinero 

Los cárteles del narcotráfico en México han recurrido a empresas fantasma o 

fachada que operan en oficinas virtuales o casas particulares para lavar cientos de 

millones de dólares, mediante un intrincado esquema de transferencias nacionales 

e internacionales. 

En los casos revisados en expedientes judiciales se encontró que 

los criminales usan testaferros para crear estas compañías, que van desde bienes 

raíces, venta de joyería y electrónicos hasta servicios de consultoría, y que realizan 

millonarias transacciones que no coinciden con las declaraciones de 

impuestos ante el fisco. En el proceso de blanqueo los delincuentes se han valido 

de amas de casa, estudiantes y empleados bancarios y han creado hasta sitios web 

ficticios para disfrazar su actividad delictiva como negocio legítimo. 

La red más articulada y que involucra uno de los montos más altos de los que se 

tengan registros la descubrió la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de 

Hacienda en 2014. Tras realizar labores de inteligencia encontró que 

cuatro empresas fantasma recibieron y transfirieron recursos por 3 mil 523.2 

millones de pesos en menos de dos años. 

 

IP de Ensenada rechaza nuevos impuestos al sector hotelero 

Ensenada, Baja California, mayo 24.- La iniciativa para crea nuevos impuestos por 

parte de los diputados de Morena fue rechazad por lo empresarios de Ensenada, 

de acuerdo con un comunicado. 

El boletín dice: “Luego de que la Comisión de Salud del Congreso de Baja California, 

presidida por la diputada Montserrat Caballero, presentaran una iniciativa para 

establecer nuevas regulaciones económicas para el sector hotelero, restaurantero 

y comercial del Estado, en el Consejo Consultivo Económico de Ensenada 

rechazamos completamente la medida que calificamos como innecesaria, poco 

sensible y peligrosa para el Estado, señaló Marco Estudillo Bernal, Presidente del 

Consejo Consultivo Económico de Ensenada (Consulten). 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/las-empresas-fantasma-de-los-carteles-mexicanos-para-lavar-dinero
https://www.eluniversal.com.mx/tag/empresas-fantasma
https://www.eluniversal.com.mx/tag/unidad-de-inteligencia-financiera
http://monitoreconomico.org/noticias/2020/may/24/ip-de-ensenada-rechaza-nuevos-impuestos-al-sector-hotelero/
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Ingresos por IEPS a cervezas, en riesgo de secarse 

La suspensión de operaciones para la producción, distribución y venta de cerveza a 

causa de la emergencia sanitaria nacional declarada por el Covid-19 no sólo está 

secando las gargantas de los consumidores, sino que también podría hacerlo con 

los ingresos del gobierno federal. 

Debido a que esta actividad se incluyó como no esencial para cumplir con las 

medidas de confinamiento y así impedir la propagación de la pandemia 

del coronavirus, esta bebida desapareció de los anaqueles y refrigeradores, tanto 

en las tiendas como en los supermercados. 

Además, algunas entidades federativas y alcaldías de la Ciudad de México 

implementaron la ley seca, con el objetivo de asegurar que durante la cuarentena 

se guarde la sana distancia y evitar la violencia doméstica. 

Esas medidas podrían poner en riesgo la recaudación del Impuesto Especial sobre 

Producción y Servicios (IEPS) que se aplica a este tipo de bebidas fermentadas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ingresos-por-ieps-cervezas-en-riesgo-de-secarse
https://www.eluniversal.com.mx/tag/cerveza
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
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NOTAS COVID-19 

 

 

Supera México 7 mil 300 muertes por Covid-19 

La Secretaría de Salud registró 215 nuevas muertes por Covid-19, con lo que suman 

7 mil 394; México acumula 68 mil 620 casos confirmados, 2 mil 764 más que ayer. 

 

Asimismo, reportó que hay 595 defunciones sospechosas en espera de resultados 

de la prueba confirmatoria al virus. Los estados con más decesos son la Ciudad de 

México, el Edomex, Baja California, Tabasco y Sinaloa. 

 

Mueren 81 por ciento de hospitalizados por COVID-19 sin llegar a terapia intensiva 

Hasta el 23 de mayo, siete mil 179 personas murieron por COVID-19 en México, de 

las cuales, el 89.47 por ciento habían sido hospitalizadas. 

A su vez, del total de hospitalizados el 81 por ciento murió en una cama general, es 

decir, sin haber ingresado a terapia intensiva, según datos de la Secretaría de Salud 

citados por Milenio. 

La Ciudad de México es la entidad con mayor número de muertes, mil 899, de las 

cuales mil 683 ocurrieron en un hospital o clínica. Al mismo tiempo, del total de 

hospitalizados 376 habían sido conectados a un ventilador artificial para respirar. 

 

 

Relajan medidas y encierro en CDMX 

Pese a que la Ciudad de México está en semáforo rojo por la emergencia sanitaria, 

el confinamiento se ha relajado.  

Aunque el miércoles, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, calendarizó el 

regreso a la "nueva normalidad", advirtió que todavía no pasaba lo peor. 

 

 

https://www.reforma.com/supera-mexico-7-mil-300-muertes-por-covid-19/ar1950276?v=6
https://lopezdoriga.com/nacional/mueren-81-por-ciento-de-hospitalizados-por-covid-19-sin-llegar-a-terapia-intensiva/
https://www.reforma.com/relajan-medidas-y-encierro-en-cdmx/ar1950370?v=2
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Medio país es más propenso al coronavirus; alertan por enfermedades crónicas 

Campeche, Tamaulipas, Hidalgo, Nuevo León, Sonora, Chihuahua, Coahuila, 

Veracruz y la Ciudad de México son terreno fértil para que se extienda la pandemia 

del covid-19, debido a las altas tasas de obesidad, diabetes e hipertensión entre su 

población. 

Expertos alertan que entre 40 y 57% de los mexicanos tienen, al menos, una 

condición que aumenta el riesgo de tener complicaciones si contraen el virus. 

 

 

Las medidas ante COVID-19 podrían quedarse un año más en México 

Esta situación se mantendrá así hasta que la población mexicana alcance lo que se 

llama “inmunidad de rebaño”, es decir, cuando al menos un 70% de las personas 

se hayan infectado, con o sin sintomatología, y alcancen un cierto grado de 

inmunidad al virus, señala Ricardo Cortés Alcalá, director general de Promoción de 

la Salud. 

Aunque hasta el momento se descarta otro confinamiento generalizado en todo el 

país a causa de COVID-19, las medidas para la mitigación del virus implementadas 

hasta ahora podrían quedarse durante un año más, señaló el director general de 

Promoción de la Salud, Ricardo Cortés Alcalá. 

 

Escuelas privadas han reducido colegiaturas de abril y mayo entre 20-25%: Profeco 

Ricardo Sheffield Padilla, titular de la Procuraduría Federal del Consumidor 

(Profeco), informó que han apoyado a padres y madres de familia para alcanzar un 

acuerdo con los colegios y escuelas privadas en cuanto al pago de colegiaturas. 

Desde La Mañanera, el funcionario que logró superar su contagio de Covid-

19 informó que fue hace 15 días que tuvieron el pico de solicitudes de apoyo sobre 

todo para negociar el pago de colegiaturas de abril y mayo. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/medio-pais-es-mas-propenso-al-coronavirus-alertan-por-enfermedades-cronicas/1384005
https://www.cronica.com.mx/notas-las_medidas_ante_covid_19_podrian_quedarse_un_ano_mas_en_mexico-1154659-2020
https://heraldodemexico.com.mx/pais/escuelas-privadas-han-reducido-colegiaturas-de-abril-y-mayo-entre-20-25-por-ciento-profeco/
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Reportan cierre de 60 mil tienditas 

Durante la emergencia sanitaria, 5 por ciento de las tienditas en México quebraron 

por falta de recursos para abastecerse, de acuerdo con una encuesta de la 

investigadora de mercados Nielsen, esta cifra representa alrededor de 60 mil 

comercios que bajaron definitivamente las cortinas. 

En entrevista con El Heraldo de México, Fabiola de la Portilla, directora de Global 

Intelligence de Nielsen, señaló que, a finales de marzo, este 5 por ciento de las 

tiendas “tradicionales” cerró por no poder enfrentar los efectos de la pandemia al no 

tener el mismo flujo de efectivo para adquirir todos los productos que demandan los 

consumidores. 

 

 

…Y AMLO cuantifica en 1 millón la pérdida de plazas por pandemia 

“Yo tengo mi pronóstico de que con el coronavirus se van a perder un millón de 

empleos. Ya hablé de que en Estados Unidos se perdieron en abril 20 millones, pero 

también quiero decir que nosotros ya tenemos un plan para la recuperación y la 

creación de nuevos empleos, dos millones”, indicó. 

En su mensaje dominical, afirmó que, a pesar de que estamos en un momento muy 

difícil, en la meseta, lo más grave de la pandemia, todo indica que comenzará el 

descenso, la mejoría, sobre todo en el Valle de México y en otras ciudades que 

fueron afectadas desde el inicio de la emergencia. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/tienditas-micronegocios-cierre-crisis-covid-19-economia-mexico/
https://www.razon.com.mx/mexico/estima-amlo-perdida-de-un-millon-de-empleos-por-pandemia/
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Con la nueva normalidad, ¿viene una nueva forma de protestar en CDMX? 

La protesta digital no es nueva, se ha usado como complemento de la protesta en 

la calle. Sin embargo, la nueva normalidad –que nos exigirá saber convivir con el 

SARS-CoV-2- supondrá cambios en las manifestaciones en la vía pública que 

convertirán a las redes sociales ya no en el medio, sino en la protesta en sí misma. 

Expertos consultados por El Sol de México resaltaron que la protesta digital se ha 

ejercido desde el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) hasta el 

movimiento feminista #MeToo, pasando por el movimiento estudiantil #YoSoy132, 

por lo que quizás en el país no se verían protestas a lo España: manifestaciones 

dentro de automóviles. Para abonar al debate se consultó a la Secretaría de 

Gobierno de la Ciudad de México para incluir su voz, pero se declinó a hacer 

comentarios. 

 

 

Japón levanta estado de emergencia por COVID-19 en todo el país 

El primer ministro de Japón, Shinzo Abe, levantó este lunes el estado de emergencia 

en Tokio y otras cuatro zonas donde aún estaba vigente, poniendo fin a las 

restricciones en todo el país. 

Los expertos de un comité nombrado por el gobierno aprobaron el levantamiento de 

la situación de emergencia en Tokio, las prefecturas vecinas de Kanagawa, Chiba 

y Saitama, así como en Hokkaido, al norte, que seguían en situación de emergencia 

después de que se suspendiera en la mayor parte del país este mes. 

 

 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/protestas-nueva-normalidad-cdmx-pandemia-coronavirus-covid-19-redes-sociales-distanciaciemto-social-5273991.html
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/japon-levanta-estado-de-emergencia-por-covid-19-en-todo-el-pais
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NOTAS PENSIONES 

 

 
Ahorros de afores en la mira por crisis 

Las Afores viven su propios males. La pandemia ocasionó que los recursos de 

millones de trabajadores en México atravesaran por un periodo de volatilidad. 

Sin embargo, los impactos ocasionados por esta crisis no serán irreversibles, 

gracias a que el sistema cuenta con una sólida estructura para enfrentar este tipo 

de episodios. 

En el corto plazo el impacto más relevante a las Afores será la corrección que viven 

los mercados financieros, aunque históricamente en estos periodos la rentabilidad 

de los fondos de pensiones se ve afectada por las minusvalías, pero después 

experimentan una recuperación. 

 

 
Conozca los sesgos conductuales que le impiden ahorrar para el retiro 

Una de las principales razones por las que las personas no se animan a ahorrar 

para el retiro es porque existen ciertos sesgos conductuales que impiden que las 

personas puedan establecer metas reales de corto, mediano y largo plazo, indicó 

Ana Laura Martínez, coordinadora de la Unidad de Ciencias del Comportamiento 

del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE). 

“Con base en estudios de la economía del comportamiento, se ha identificado la 

manera en cómo se puede lograr un equilibrio en la toma de decisiones financieras 

del presente y del futuro. Para ello, se deben implementar distintas estrategias que 

permitan enfrentar sesgos en el comportamiento que afectan las decisiones del 

ahorro”, dijo en el quinto seminario virtual En Línea con tu Futuro, organizado por 

Amafore. 

 
 
 
 

https://www.reporteindigo.com/indigonomics/ahorros-de-afores-en-la-mira-por-crisis-sanitaria-retiros-desempleo/
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Conozca-los-sesgos-conductuales-que-le-impiden-ahorrar-para-el-retiro--20200524-0032.html
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Detona Covid retiro masivo de Afores; lo harán 1.3 millones de desempleados 

El impacto económico de la pandemia de Covid-19 provocará que durante el primer 

semestre del año al menos un millón 300 mil personas soliciten retiros parciales por 

desempleo de sus cuentas individuales en las Afores, una cifra récord, con un 

incremento de 31 por ciento en comparación con los cerca de 990 mil personas que 

solicitaron retirar dinero en el mismo periodo del año pasado, estimó la Comisión 

Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

En entrevisa con La Razón, el presidente de organismo regulador, Abraham Vela 

Dib, señaló que el monto promedio de retiro el año pasado fue de 5 mil 797 pesos; 

mientras que para este año la disposición de ahorros asciende a un promedio de 5 

mil 553 pesos. Con ello, hasta abril la Consar había desembolsado un total de 5 mil 

129 millones de pesos; mientras que en el periodo de referencia, pero del año 

pasado, el monto fue de 3 mil 794 millones de pesos. 

 

Afores cuenta con histórica recaudación de ahorro, pero sufre problemas de liquidez  

Las administradoras de fondos para el retiro (Afores) cuentan con cifras 

históricas tras alcanzar al cierre de abril 2020 cuatro mil millones de pesos, según 

datos de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). Sin 

embargo, en abril 2020, se registraron masivas solicitudes de retiro por parte 

de trabajadores por motivo de desempleo complicando la liquidez de los sistemas 

de pensiones. 

Tan solo en abril 2020, tuvieron lugar 267 mil 610 solicitudes de dinero por motivo 

de desempleo, solicitado por diversos trabajadores, lo que implicó una salida de 

recursos de las administradoras por mil 591.4 millones de pesos. Dichos retiros han 

complicado la liquidez de las compañías puesto que no cuentan con 

grandes cantidades de efectivo para hacer frente a los retiros masivos de los 

trabajadores, pues dichos ahorros están invertidos a largo plazo. 

 
 
 

https://www.razon.com.mx/negocios/preven-mas-de-1-3-millones-de-retiros-de-afores-por-desempleo/
https://notipress.mx/economia/afores-historica-recaudacion-ahorro-pero-sufren-problemas-de-liquidez-4009
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

En el ajuste al gobierno ordenado por SHCP no se tocarán plazas 

Lunes 25 de mayo de 2020. Sin tocar las prestaciones laborales de los trabajadores 

del gobierno ni advertir un recorte de plazas, la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) comunicó a dependencias, organismos descentralizados, órganos 

desconcentrados, empresas de participación mayoritaria estatal y fideicomisos 

públicos que deben reducir 75 por ciento el gasto en materiales, suministros y 

servicios, tal como se publicó el pasado 23 de abril en el Diario Oficial de la 

Federación. 

En un oficio firmado el 22 de mayo por las titulares de la Subsecretaría de Egresos 

y la Oficialía Mayor de Hacienda se informa que la medida es retroactiva al 23 de 

abril, fecha en que se hicieron públicas las medidas de austeridad para dar a los 

programas esenciales de esta administración 622 mil 556 millones de pesos 

provenientes del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF). 

 

Gobierno de AMLO paga 316 mdp a empresas de vigilancia 

Este año, distintas dependencias del gobierno federal han pagado 316 millones de 

pesos a empresas privadas para que vigilen y protejan sus instalaciones. 

A la fecha, las secretarías de Comunicaciones y Transportes (SCT), de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y la de Agricultura (Sader), además de la 

Fiscalía General de la República (FGR), entre otras, han firmado 98 contratos con 

empresas de vigilancia. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/25/en-el-ajuste-al-gobierno-ordenado-por-shcp-no-se-tocaran-plazas-2899.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/gobierno-amlo-paga-316-mdp-a-empresas-de-vigilancia-dependencias-sct-sedatu-sader-fgr-contratos-5273963.html
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No desaparecerá fideicomiso de protección a periodistas: Segob 

Ciudad de México. La Secretaría de Gobernación, a través de la Subsecretaría de 

Derechos Humanos, Población y Migración, informó esta tarde que no 

desaparecerá el fideicomiso para la operación del Mecanismo para la Protección de 

Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas. 

Detalló, a través de un comunicado de prensa, que dicho mecanismo es una 

garantía erigida para salvaguardar la vida, integridad, libertad y seguridad para el 

ejercicio de personas periodistas y defensoras de derechos humanos que se 

encuentran en riesgo y que tienen el derecho de ser protegidas por el Estado 

mexicano. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/05/24/no-desaparecera-fideicomiso-de-proteccion-a-periodistas-segob-7165.html
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
Se perderán 1 millón de empleos: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo el domingo que estima que la 

pandemia de coronavirus dejará sin empleo a un millón de personas en el país, pero 

que el gobierno creará y recuperará dos millones de empleos. 

"Yo tengo mi pronóstico de que con el coronavirus se van a perder un millón de 

empleos", refirió en un video difundido en sus redes sociales y comparó la cifra de 

empleos perdidos en México con la de Estados Unidos, donde se estima que 

alcance los 20 millones. 

Indicó que en abril de este año se perdieron 550 mil empleos, pero que en mayo se 

registró una menor pérdida. "Tengo los datos hasta el 23 de mayo, ya no hay tanta 

pérdida de empleos (...), van a ser alrededor de 400 mil ", comentó. 

 

Prevé IP mayor precariedad laboral por la pandemia 

La debilidad económica del país provocada por la crisis sanitaria desembocará en 

un severo aumento de la precariedad en el mercado laboral mexicano, advirtió el 

Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). 

En su análisis semanal, el organismo señaló que una de los factores de este mal 

panorama son los obstáculos que se han puesto desde el gobierno a propuestas o 

proyectos del sector privado, cuyo objetivo es el crecimiento sostenible, mayor 

empleo y bienestar. 

Por este motivo, advirtió, es urgente crear un ambiente que facilite y estimule la 

inversión productiva en el país, especialmente en el sector privado, dado que es la 

principal fuente de crecimiento económico y generación de empleos. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/se-perderan-1-millon-de-empleos-por-covid-19-amlo
https://www.jornada.com.mx/2020/05/25/economia/022n2eco
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Vigente, reforma que permite dejar de pagar salarios por contingencia, advierte 

Cilas 

A pesar de que la reciente reforma laboral representa avances en busca de una 

libertad sindical, quedó mocha en protección a los derechos de los trabajadores y 

los mantiene expuestos y en situación de vulnerabilidad ante eventuales epidemias, 

emergencias o desastres naturales, sostuvo Héctor de la Cueva, coordinador del 

Centro de Investigación Laboral y Asesoría Sindical (Cilas). 

La reforma, explicó, no modificó los acuerdos de la reforma de 2012 que vulneran a 

los trabajadores al permitir a las empresas pagar sólo un mes de salario mínimo y 

después ya no pagar, por lo que el actual gobierno ha tenido que 

hacer malabares para no decretar una contingencia que permita esa práctica y 

empleó el término emergencia. 

 

Dólar infectado cae 0.35% en la barrera de los $22 

Este lunes el dólar inicia en la barrera de los veintidós pesos, atento a la apertura 

económica y a las tensiones entre China y EU.  

A las 2:15 de la mañana, el dólar tocó un nivel máximo de 22.7465 pesos. 

 

 

Pronostican caída de 40% al PIB en segundo semestre 

El Producto Interno Bruto (PIB) de México podría caer 40 por ciento en términos 

anualizados en el segundo trimestre del año, estimó JP Morgan (JPM) en un reporte 

a sus clientes. 

Esa previsión equivale a una caída de 8.77 por ciento en la medición que 

usualmente da a conocer el Inegi en el segundo trimestre con relación al previo. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/25/politica/014n1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/05/25/politica/014n1pol
https://www.dineroenimagen.com/mercados/dolar-infectado-cae-035-en-la-barrera-de-los-22/123155
https://www.reforma.com/pronostican-caida-de-40-al-pib-en-segundo-semestre/ar1950397?v=3
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Grandes empresas hacen trampa para pagar menos por luz: Bartlett 

El director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, 

informó que ya presentó una serie de recursos ante el órgano rector del sector 

energético con el fin de que se terminen la simulación y el fraude que cometen las 

empresas privadas dedicadas a generar la llamada energía limpia. 

Dijo que esas compañías no sólo se benefician al no pagar el transporte de la luz ni 

el respaldo en sus constantes fallos en el suministro, lo que les ahorra miles de 

millones de pesos al tener un servicio intinerante, sino que además han incurrido en 

un ilícito al presentar como socias a otras corporaciones, que en realidad son sus 

clientes. 

 

Cuestiona CFE a Concamin por crítica a Acuerdo 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) cuestionó la opinión y crítica emitida por 

la Concamin sobre el Acuerdo para limitar la operación de energías renovables. 

 

En un comunicado, el organismo dirigido por Manuel Bartlett, señaló que es falso 

que, como dice la Concamin, las energías renovables no están subsidiadas. 

 

No se intenta recuperar monopolio de CFE en energías renovables, responde 

Bartlett a Concamin 

El director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett, 

desmintió este domingo, a través de su cuenta de Twitter, que él esté buscando que 

la CFE recupere el monopolio en energías renovables. 

"De ninguna manera se intenta recuperar el carácter monopólico de la CFE, a costa 

de las energías renovables y en perjuicio de los mexicanos, como asegura su 

presidente Francisco Cervantes Díaz, en un comunicado", respondió el funcionario 

a la Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/25/politica/007n1pol
https://www.reforma.com/cuestiona-cfe-a-concamin-por-critica-a-acuerdo/ar1950437?v=3
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/no-se-intenta-recuperar-monopolio-de-cfe-en-energias-renovables-responde-bartlett-a-concamin
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/no-se-intenta-recuperar-monopolio-de-cfe-en-energias-renovables-responde-bartlett-a-concamin
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Salieron del mercado de bonos local 12,500 millones de dólares en tres meses: FMI 

México se caracteriza por ser uno de los países emergentes con mayor participación 

de extranjeros en los mercados financieros, lo que es un factor de riesgo ante la 

incertidumbre y volatilidad financiera consigna un reporte del Fondo Monetario 

Internacional (FMI). 

El Fondo establece que a lo largo de los años, los mercados emergentes y 

fronterizos se han vuelto más dependientes de los flujos de capital extranjero. 

Especificamente desde la crisis financiera mundial, hace 10 años, la 

participación  de extranjeros en mercados  financieros emergentes creció 

significativamente. 

 

CFE abre nueva disputa con eólicos y fotovoltaicos 

La Concamin contestó y llamó “mentiroso” a Manuel Bartlett, director de la empresa 

eléctrica. 

Aunque el Acuerdo para la confiabilidad emitido por el Centro Nacional de Control 

de Energía (Cenace) ha sido frenado para dos terceras partes de las afectadas, la 

nueva Política con que la Secretaría de Energía privilegiará el despacho de energías 

de base (típicamente fósiles) sigue en pie con una nueva advertencia para las 

empresas renovables que han llegado al país: los incentivos gubernamentales para 

conectarse a la red de transmisión de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 

serán eliminados, advirtió el director general de la estatal eléctrica, Manuel Bartlett. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Salieron-del-mercado-de-bonos-local-12500-millones-de-dolares-en-tres-meses-FMI-20200524-0093.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/CFE-abre-nueva-disputa-con-eolicos-y-fotovoltaicos-20200525-0005.html


 

 

39 
 

 

 

Fortuna de Slim resiente efecto global de la pandemia 

En el primer trimestre del 2020 y en pleno repunte de la pandemia del Covid-19, la 

fortuna del hombre más rico de México sufrió una disminución de 167,716 millones 

de pesos, situación que la coloca de nueva cuenta del lado de las cifras negativas, 

toda vez que apenas al cierre del 2019 el aumento de 99,927 millones de pesos 

anticipaba una perspectiva promisoria, vía la cercanía y coincidencia con los 

proyectos del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 

La pérdida en el valor de mercado del magante mexicano prácticamente estuvo en 

línea con la importancia de cada una de las empresas que conforman dicho 

conglomerado. América Móvil (AMX), que representa 70.2% del valor total de 

mercado, registró una reducción de 69,337 millones de pesos; Grupo Carso 

(GCARSO) disminuyó su valor de mercado en 53,049 millones de pesos, en tanto 

que el brazo financiero disminuyo su valor en 40,765 millones de pesos. 

 

Bajío proyecta reactivación de la industria automotriz en junio 

Querétaro, Qro. Para los estados de la región Bajío, el sector automotriz representa 

uno de los pilares de la industria manufacturera y de exportación; por lo que estas 

entidades trabajan conjuntamente en la próxima reactivación de esta industria, que 

se prevé sea el 1 de junio. 

Sólo las exportaciones por fabricación de equipo de transporte, que incluye tanto a 

la industria automotriz como aeroespacial, reportan la mayor aportación al valor de 

las ventas al exterior de Aguascalientes, Guanajuato, Querétaro y San Luis Potosí. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Fortuna-de-Slim-resiente-efecto-global-de-la-pandemia-20200525-0016.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Bajio-proyecta-reactivacion-de-la-industria-automotriz-en-junio-20200524-0064.html
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Economía de México ya tenía pérdidas antes del Covid-19, asegura el Inegi 

La economía mexicana ha tenido una ligera caída generalizada en diversos 

sectores de la economía, así lo indicó Araceli Martínez Gama, directora adjunta 

de Encuestas Económicas del Inegi. 

Este comportamiento de los mercados es anterior a la cuarentena derivada 

del coronavirus, indicó la experta, pese a que el empleo aumentó en este tipo de 

negocios y que el 80 por ciento de este indicador está concentrado en el comercio 

minorista. 

 

Entrega de créditos a microempresarios registra 32% de avance a un mes de su 

lanzamiento : SE 

La secretaria de Economía, Graciela Márquez Colín, hizo un ‘corte de caja’ para 

resumir los principales resultados del programa crédito a la palabra para 

microempresarios durante su primer mes de operación. 

Hasta el 22 de mayo, el avance del programa es de 32.6 por ciento, ya que se han 

entregado 326 mil 243 créditos. La meta consiste en otorgar un millón de 

préstamos a los microempresarios afectados por la pandemia. 

De esta forma, la dispersión de recursos asciende a los 8 mil 158 millones de 

pesos. 

 

BanCoppel reconoce manejo prudente de usuarios: Carranza 

En plena pandemia de COVID-19 los clientes de BanCoppel no solo se han 

comportado de manera prudente en el manejo de sus créditos, sino que han 

sorprendido a los directivos ya que han aumentado sus ahorros en la institución. 

En entrevista con El Financiero en el marco de su 13 aniversario, Julio Carranza, 

director general de BanCoppel, explicó que han logrado en este tiempo convertirse 

en una de las instituciones que más bancariza a la población apoyados por el 

servicio y la educación financiera que han ido promoviendo. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/economia-mexico-tenia-perdidas-antes-coronavirus-asegura-inegi/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/entrega-de-creditos-a-microempresarios-registra-32-de-avance-a-un-mes-de-su-lanzamiento-se
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/entrega-de-creditos-a-microempresarios-registra-32-de-avance-a-un-mes-de-su-lanzamiento-se
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/bancoppel-reconoce-manejo-prudente-de-usuarios-carranza
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El Covid obligará a las marcas a digitalizarse 

Las empresas tendrán que entrar al mundo digital y conocer el comportamiento de 

sus clientes para ofrecer productos y servicios adecuados, pues la crisis y las 

medidas de confinamiento derivadas del Covid-19 marcarán una nueva era. 

Aquellas que no se adapten posiblemente no sobrevivan tras el coronavirus, indica 

Marc Ginjaume, director regional para México y Latinoamérica de Zeotap, firma 

especializada en el manejo de datos de usuarios de la web. Considera que el Covid 

acelerará que las marcas adopten medios digitales. 

 

A partir de junio pondrán horarios a construcciones 

Poco más 234 mil trabajadores de la industria de la construcción podrán 

reincorporarse a sus labores a partir del primero de junio en la Ciudad de México, 

luego de que la labor de este sector fue considerada como una de las actividades 

esenciales que pueden operar durante la emergencia sanitaria por Covid-19. 

Para ese fin, el plan gradual hacia la nueva normalidad del gobierno capitalino prevé 

acordar con las empresas horarios de trabajo específicos para las demarcaciones 

con mayor actividad en ese giro. 

 

Se desploman exportaciones 40.9% en abril, la caída más fuerte en 34 años 

El valor de las exportaciones de mercancías mexicanas alcanzó 23 mil 385 millones 

de dólares en abril de 2020, cifra 40.9% inferior a la reportada en el mismo periodo 

del año anterior, la caída anual más fuerte desde 1986 cuando se desplomaron 

42%, de acuerdo con cifras del Inegi. 

La contracción anual en el cuarto mes del año fue resultado de las caídas de 39.4% 

en las exportaciones no petroleras y de -66.4% en las petroleras. Al interior de las 

exportaciones no petroleras, las dirigidas a Estados Unidos cayeron a una tasa 

anual de -40.7% y las canalizadas al resto del mundo lo hicieron en -33.4%. 

  

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/25/economia/020n2eco
https://www.jornada.com.mx/ultimas/capital/2020/05/25/a-partir-de-junio-pondran-horarios-a-construcciones-9050.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/se-desploman-exportaciones-409-en-abril-la-caida-mas-fuerte-en-34-anos
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
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Aviación global enfrenta su peor crisis con rescates, quiebras y despidos 

Por primera vez en su historia los aeropuertos comerciales se han convertido en 

estacionamientos masivos de aeronaves, luego de que el coronavirus trajera una 

demoledora ‘turbulencia’ financiera que cortó ‘las alas’ a las aerolíneas de todo el 

mundo. 

En 20 semanas, algunas aerolíneas se acogieron a la protección ante quiebras, 

como ocurrió con Avianca, Virgin Australia y South African Airways, además de 

generar despidos masivos en IAG, el conglomerado de líneas aéreas con base en 

Reino Unido, Irlanda y España. 

 

 
OMC advierte que se avecina desplome del comercio mundial 

La Organización Mundial del Comercio (OMC) estima que el trasiego de mercancías 

disminuirá ‘bruscamente’ durante el primer semestre de 2020, como consecuencia 

de la perturbación de las economías en todo el mundo causada por la pandemia del 

COVID-19. 

Durante mayo, el Barómetro del Comercio de Mercancías, publicado por el 

organismo, se ubicó en 87.6 puntos, nivel muy por debajo de los 95.5 puntos 

observados en febrero de 2020, “esto revela una fuerte contracción del comercio 

mundial que continuará en el segundo trimestre del año”, señaló la OMC. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/aviacion-global-enfrenta-su-peor-crisis-con-rescates-quiebras-y-despidos
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/omc-advierte-que-se-avecina-desplome-del-comercio-mundial
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Médicos inician paro activo este lunes: denuncian no tener condiciones para trabajar 

Mientras el gobierno mexicano busca condecorar a médicos trabajadores del sector 

salud con la presea Miguel Hidalgo, este fin de semana se dio a conocer de 

surgimiento de la “Unión Nacional de Trabajadores por la Salud de México”, 

conformada por empleados que anunciaron un paro activo a partir de este lunes 

“ante el abandono” de las autoridades de los tres niveles de gobierno en la 

emergencia sanitaria que se vive por la pandemia de COVID-19. 

La unión está conformada por integrantes del IMSS, del ISSSTE, así como de la 

Secretaría de Salud Federal, y se forjó en el INER, donde hoy se prevén una serie 

de movilizaciones que buscan tener eco a nivel nacional. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-25-de-mayo-5274222.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/medicos-inician-paro-activo-este-lunes-denuncian-no-tener-condiciones-para-trabajar
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Esta semana gobierno anuncia opciones para regreso a clases 

Durante esta semana el gobierno federal anunciará cuáles serán las opciones para el 

regreso a clases en algunas entidades del país donde la epidemia de Covid-19 no tenga 

presencia, anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador.  

En su conferencia de prensa en Palacio Nacional, dijo que en vísperas de la conclusión de 

la Jornada Nacional de Sana Distancia, el próximo 30 de mayo, también se anunciarán las 

medidas que habrá en actividades deportivas, el esparcimiento, el regreso poco a poco a 

la normalidad. Dijo que ya inició el proceso de retorno a la actividad de la industria 

automotriz, minería, vinculadas al comercio y actividades productivas en Estados Unidos y 

Canadá. 

 
Padres, decepcionados del “Aprende en casa”; tiene muy bajo nivel, critican 

El programa “Aprende en Casa”, que se vislumbraba como una excelente  opción 

para mantener el nivel educativo de los estudiantes de nivel básico, ante el receso 

escolar por la emergencia sanitaria de la COVID-19, pasó de la excelencia 

académica, a lo que parece ser, buscar sólo cómo justificar el pasar de los días, a 

decir de algunos padres de familia. 

Y es que, en las clases que se transmiten por Canal 11.2 en televisión abierta, y 

que se transmiten en dos horarios distintos se juntaron los grados: primero con 

segundo toman dos clases que no son de una hora, sino de unos 40 minutos en 

promedio a veces menos, cada una: de 9:00 a 10:00 de la mañana y de 12:00 a 

13:00 horas, tercero y cuarto de 10:00 a 11:00 y de 13:00 a 14:00 horas, y quinto 

con sexto de 11:00 a 12;00 y de 14:00 a 15:00 horas. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/25/esta-semana-gobierno-anuncia-opciones-para-regreso-a-clases-4319.html
https://www.cronica.com.mx/notas-padres_decepcionados_del_aprende_en_casa_tiene_muy_bajo_nivel_critican-1154657-2020
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Separan al jefe de la Policía Ministerial por falso cateo y robo a residencia en 

Edomex 

El caso del robo a una residencia del fraccionamiento Hacienda Valle Escondido, 

en Atizapán de Zaragoza, propiedad del empresario petrolero Eduardo Natividad 

Maqueda, alcanzó a los altos mandos de la Fiscalía General de la República (FGR). 

Hace unos días, Kayosci Guerrero Ortega fue separado de manera temporal de la 

jefatura de la Policía Federal Ministerial (PFM), a la que llegó apenas en enero de 

este año, luego de haber sido electo mediante votación de los elementos de la 

corporación, algo considerado histórico por la institución encabezada por el 

fiscal Alejandro Gertz Manero. 

Según fuentes ministeriales, a Guerrero Ortega se le relevó como parte de la 

investigación que inició la Fiscalía Especializada de Asuntos Internos de la FGR, 

para deslindar responsabilidades sobre la participación de mandos y agentes 

ministeriales en el falso cateo al inmueble, perpetrado el 5 de abril por un comando 

de más de 30 hombres, que ingresó a la residencia en 20 autos y camionetas. 

 

 

 

Tras la epidemia viene la etapa más ruda de inseguridad: Manuel Espino 

Ataviado con el uniforme azul marino, con las insignias de comisionado del Servicio 

de Protección Federal (SPF), Manuel Espino Barrientos advierte que México podría 

pasar por una “etapa muy ruda” de inseguridad en los próximos tres o seis meses, 

ya que concluya la contingencia sanitaria por el Covid-19. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, el mando policial asegura que la pandemia 

dejará al país en una situación muy complicada en materia de seguridad, pues 

“mucha gente va a regresar y no va a encontrar trabajo, pero va a tener hambre. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/separan-al-jefe-de-la-policia-ministerial-por-falso-cateo-y-robo-residencia-en-edomex
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/separan-al-jefe-de-la-policia-ministerial-por-falso-cateo-y-robo-residencia-en-edomex
https://www.eluniversal.com.mx/tag/fgr
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-la-epidemia-viene-la-etapa-mas-ruda-de-inseguridad-manuel-espino
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
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La polémica por 'Rápido y Furioso' es campaña electoral de Trump y México no 

debe caer en ella: Calderón 

Las críticas de los republicanos contra la operación 'Rápido y Furioso' son una 

maniobra electoral para impulsar la campaña presidencial de Donald Trump, 

consideró el expresidente mexicano Felipe Calderón Hinojosa. 

"Lo que aquí hay es una maniobra burda, a la cual se está prestando el Gobierno 

mexicano y no lo debe hacer, para hacerle campaña a Trump con ese tema, para 

golpear a los demócratas", abundó el exmandatario mexicano en La Silla Roja con 

Víctor Piz, Leonardo Kourchenko y Enrique Quintana. 

 

Exhiben en FGR protección a red de clonadores 

Agentes federales denunciaron que la operación de una organización delictiva de 

origen rumano en Quintana Roo, dedicada a la clonación de tarjetas de crédito a 

nivel mundial, tiene la protección de la Fiscalía Anticorrupción de la FGR. 

Elementos de corporaciones descubrieron en el caso un conflicto de interés de 

Camilo Constantino Rivera, jefe de Unidad en la Fiscalía Especializada en Combate 

a la Corrupción, según denuncias presentadas días atrás ante el Órgano Interno de 

Control de la FGR y la Secretaría de la Función Pública. 

 

Dosificará Metrobús acceso de usuarios por COVID-19 

El Metrobús informó que a partir del lunes 25 de mayo se realizará la dosificación 

de usuarios para ingresar a las instalaciones de este sistema de transporte. 

Asimismo, será necesario realizar una toma de temperatura, para asegurar que 

quien viaje en esta red de transporte no se encuentre contagiado. 

La medida se aplicará en las estaciones terminales como Indios Verdes, Tepalcates, 

Tenayuca y El Rosario a partir de las 06:00 a 08:00 horas, pues es en este horario 

donde se registra el mayor número de ingresos. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/la-polemica-por-rapido-y-furioso-es-campana-electoral-de-trump-y-mexico-no-debe-caer-en-ella-calderon
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/la-polemica-por-rapido-y-furioso-es-campana-electoral-de-trump-y-mexico-no-debe-caer-en-ella-calderon
https://www.reforma.com/exhiben-en-fgr-proteccion-a-red-de-clonadores/ar1950303?v=7
https://www.cronica.com.mx/notas-dosificara_metrobus_acceso_de_usuarios_por_covid_19-1154565-2020
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Metrobús dosifica acceso a usuarios 

Como medida para prevenir contagios por coronavirus, el Metrobús anunció que 

dosificará el acceso a los usuarios en algunas estaciones. 

Dicha determinación se pondrá en funcionamiento a partir de hoy lunes 25 en las 

estaciones Indios Verdes, Tepalcates, Tenayuca y El Rosario, que son las de mayor 

afluencia, con el objetivo de que la gente mantenga su sana distancia. A través de 

un comunicado, Metrobús explicó que la dosificación en la entrada de usuarios se 

llevará a cabo entre las 6:00 y las 8:00 horas, cuando se registra el mayor número 

de ingresos. 

 

 

 

Suman 13 mil 61 mexicanos repatriados ante COVID-19 

Con el regreso de 34 mexicanos procedentes de Filipinas y uno más de Rusia, 

suman 13 mil 61 los connacionales repatriados desde diversos países ante la 

emergencia sanitaria por el COVID-19. En su reporte diario, la Secretaría de 

Relaciones Exteriores (SRE) detalló que casi dos mil 819 mexicanos aún se 

encuentran varados en diversas naciones por el cierre de fronteras aéreas para 

evitar la propagación del coronavirus. 

De este número, mil 460 connacionales se encuentran en países donde están 

prohibidos los vuelos comerciales; 734 en lugares con vuelos parciales y 625 en 

nacionales con disponibilidad de vuelos comerciales. 

De los más de 13 mil mexicanos repatriados, siete mil 93 proceden de la región de 

América Latina y tres mil 953 de Europa. 

 

 

 
 
 

https://www.contrareplica.mx/nota-Metrobus-dosifica-acceso-a-usuarios202025526
https://www.cronica.com.mx/notas-suman_13_mil_61_mexicanos_repatriados_ante_covid_19-1154656-2020
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 

Japón entra en recesión; lo peor aún no llega, advierten 

La economía de Japón ingresó en fase de recesión, por primera vez desde 2015, 

ante un retroceso de 0.9% entre enero y marzo de este año, en plena pandemia de 

coronavirus, de acuerdo con datos oficiales divulgados el lunes. 

La tercera mayor economía del mundo ya se había contraído 1.9% en el cuarto 

trimestre de 2019, antes del inicio de la pandemia, como resultado del impacto de 

tifones y un marcado aumento en los impuestos. 

La recesión ocurre formalmente cuando una economía registra dos trimestres 

consecutivos de retroceso, aunque en el caso japonés diversos analistas apuntan 

que el país aún experimentará efectos dramáticos de la pandemia de Covid-19. 

 

 

China y la "Nueva Ruta de la Seda" 

Las crecientes tensiones entre EUA y China sobre la culpabilidad de la pandemia 

de coronavirus han ayudado a reavivar los debates sobre el comercio, la 

transferencia de tecnología y si las empresas chinas deberían poder recaudar dinero 

en los mercados de EUA. 

Sin embargo, el próximo frente en el conflicto entre las dos economías más grandes 

del mundo podría ser por la crisis de la deuda de los mercados emergentes. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/japon-entra-en-recesion-lo-peor-aun-no-llega-advierten
https://www.dineroenimagen.com/economia/china-y-la-nueva-ruta-de-la-seda/123137
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China advierte que EE UU los lleva al borde de una guerra fría por COVID-19 

Wang Yi, ministro de Exteriores de China, responsabilizó a Estados Unidos de llevar 

las relaciones "al borde de una nueva guerra fría", debido a los constantes 

señalamientos de Donald Trump por la pandemia del coronavirus o COVID-19. 

Luego de que esta semana, Trump dijo que "la incompetencia de China fue lo que 

provocó esta masiva matanza mundial", el canciller chino sostuvo que en Estados 

Unidos, además del COVID-19, se propaga "un virus político". 

 

Netanyahu comparece en juicio por corrupción; proclama inocencia 

Jerusalén. Benjamin Netanyahu se convirtió ayer en el primer jefe de Estado de 

Israel en ser sometido a juicio y proclamó su inocencia en el pasillo del tribunal, 

durante una audiencia en la que fue acusado de soborno, fraude y abuso de poder. 

El juicio comenzó una semana después de que el líder que ha gobernado por más 

tiempo en Israel rindió protesta para un quinto mandato, demostrando su habilidad 

para la supervivencia al lograr un sorpresivo acuerdo de poder compartido con su 

principal rival político, luego de tres elecciones no concluyentes en un año. 

El primer ministro de derecha dice que las denuncias en su contra son un complot 

de la izquierda para sacarlo del cargo. 

 

Protestas en Hong Kong contra nueva ley de seguridad propuesta por China 

Hong Kong. La policía de Hong Kong lanzó ayer gas lacrimógeno en un popular 

distrito comercial, cuando miles de personas tomaban las calles para marchar 

contra una nueva ley de seguridad propuesta por China para la ciudad. 

El canciller chino, Wang Yi, aseguró a la población de Hong Kong que dicha ley no 

afectará sus derechos e irá destinada a restringir la excesiva injerencia extranjera. 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-China-advierte-que-EE-UU-los-lleva-al-borde-de-una-guerra-fria-por-COVID-19202024547
https://www.jornada.com.mx/2020/05/25/mundo/023n2mun
https://www.jornada.com.mx/2020/05/25/mundo/024n2mun
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COLUMNAS FISCALES 

 

RODOLFO NAVARRETE VARGAS 

¿Época de la política fiscal? 

La crisis del coronavirus encontró al mundo desarrollado con un reducido margen 

de maniobra en materia de política económica, sobre todo de política monetaria. 

Las tasas de interés estaban cerca de cero, si es que no en terreno negativo. A 

consecuencia de ello surgió la necesidad de políticas fiscales expansivas para tratar 

de contrarrestar la caída económica. 

Sin embargo, esto no aplica al caso de México. Por el contrario, aquí la política 

monetaria no ha hecho todo lo que debería haber hecho, mientras la política fiscal 

observa limitaciones por lo que tendría que manejarse con relativo cuidado. 

 

La política monetaria se ha quedado corta en dos aspectos: en la reducción de la 

tasa de referencia y en la magnitud de los apoyos no convencionales. 

 

Contrariamente a lo que sucede en todo el mundo desarrollado y gran parte del 

emergente, la tasa de interés de política en México es demasiado elevada, 5.5%, 

comparada contra una entre 0.0% a 0.25% de Estados Unidos, 0.0% de la Eurozona 

y -0.1% en Japón. Lo mismo sucede si se compara contra las tasas de algunos 

países América Latina, como por ejemplo Chile, que posee una tasa de política de 

0.5%, Perú 0.25%, Colombia 3.25% y Brasil 3.0%. 

 

Esto toma más relevancia si se tiene en cuenta que la inflación mexicana cerró abril 

en 2.15%, muy por debajo del 3.0% objetivo, aunque la inflación subyacente se 

ubicó en 3.5 por ciento. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/epoca-de-la-politica-fiscal-2020-05-25/op180698?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
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OTRAS COLUMNAS 

 
EDITORIAL 

Pandemia, aliciente del crimen 

Encontrar una forma de gastar el dinero mal habido es siempre un problema para 

los grupos del crimen organizado. No puede llegar a concesionarias de automóviles 

o a inmobiliarias para adquirir vehículos o casas y pagar millones de pesos en 

efectivo. Desde hace varios años las leyes se endurecieron en ese sentido; por eso, 

en principio, debería ser más fácil para la autoridad seguir la pista del dinero. 

La delincuencia, sin embargo, recurre a prestanombres o a la clandestinidad. EL 

UNIVERSAL informa hoy que la banda de El Lunares, líder de la Unión Tepito, 

detenido en enero pasado, creó la empresa Presta-Credit —sin registros oficiales— 

para ofrecer préstamos a propietarios de negocios del Centro Histórico con el fin de 

que solventen así sus necesidades económicas ante la crisis generada por el Covid-

19, y puedan estar listos para una eventual reapertura de sus establecimientos. 

 

BAJO RESERVA 

El robo que cimbró a la Fiscalía General 

Nos dicen que si alguien tiene duda de hasta dónde pretende llevar el fiscal general 

de la República, Alejandro Gertz Manero, la limpia anticorrupción, solo tendría que 

tomar en cuenta que hoy el jefe máximo de la Policía Federal Ministerial, Kayosci 

Guerrero Ortega, ha sido separado de manera temporal mientras se investiga el 

robo a una residencia en el Estado de México, propiedad del empresario 

petrolero Eduardo Natividad Maqueda. Guerrero Ortega es investigado por la 

Fiscalía Especializada de Asuntos Internos de la FGR, para determinar su presunta 

participación en el robo, por el cual ya hay seis miembros de la Fiscalía General de 

la República puestos a disposición de las autoridades, entre ellos policías federales 

ministeriales y el director del Grupo de Operaciones Especiales de la Agencia de 

Investigación Criminal, Armando Sánchez Gutiérrez. De comprobarse que Kayosci 

Guerrero tiene alguna participación en el robo, nos explican, será un duro golpe 

para la FGR, sin embargo, sería peor no reconocer y castigar un delito tan grave. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

La Guardia Nacional y las sillas musicales 

La semana pasada, se presentó en una conferencia mañanera un reporte sobre el 

estado de la seguridad en el país. Además de algunas cifras un tanto alegres sobre 

la evolución de la incidencia delictiva, se presentaron datos del proceso de 

construcción de la Guardia Nacional (GN). 

Entre otras cosas, se anunció que la Guardia Nacional tiene ahora 106,615 

elementos. Este número significaría un incremento sustancial en el estado de fuerza 

con respecto a diciembre de 2019, cuando, según números oficiales, la GN 

tenía 74,437 integrantes. Es decir, en cinco meses, se habrían incorporado 32,178 

personas a la nueva corporación. 

De hecho, el incremento tendría que haber sido aún mayor, ya que en el mismo 

reporte se informa que, en ese mismo periodo, 11,934 soldados y marinos 

temporalmente enviados a la nueva corporación, habrían sido remplazados por 

“personal que concluyó su capacitación inicial.” Dicho de otro modo, el crecimiento 

de la GN habría sido de 44,112 desde diciembre. 

 

RICARDO RAPHAEL 

POLÍTICA ZOOM 

El hombre cuyo silencio valió 700 millones 

El domingo 5 de junio de 2016 se celebraron comicios para gobernador en el estado 

de Chihuahua. Meses antes la Secretaría de Hacienda y Crédito Público habría 

transferido 275 millones de pesos al gobernador César Duarte Jáquez, con el 

probable propósito de financiar la campaña de su partido, el Revolucionario 

Institucional. 

Así lo habría confesado Jaime Ramón Herrera Corral, ex secretario de Finanzas de 

esa entidad. Su testimonio sirvió para rastrear una de las muchas operaciones de 

financiamiento ilícito que el partido tricolor recibió del tesoro federal durante la 

administración de Enrique Peña Nieto. 

 Un actor clave en esta operación fue presuntamente Alejandro Gutiérrez 

Gutiérrez, entonces alto funcionario nacional de esa fuerza política. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
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MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

El escándalo de la Universidad de Hidalgo y la UIF 

El 29 de abril de 2019, frente a catedráticos y trabajadores de la Universidad 

Autónoma del Estado de Hidalgo, el presidente del Patronato universitario, Gerardo 

Sosa Castelán, emitió una postura respecto a los señalamientos de actividades 

delictivas en su institución: “Nos acusan de tener mucho dinero. ¡Somos chingones! 

¿No?”. 

Y efectivamente, la institución educativa hidalguense goza de una inusual 

abundancia; con 17 unidades productivas y 10 empresas controladas por su 

Patronato, con gasolinera, hotel y tienda de ropa incluidos, la UAEH genera cada 

año 750 millones de pesos de recursos propios, una de las cifras más altas en el 

sistema de universidades públicas estatales. 

Pero ni siquiera este modelo de universidad empresarial ha podido convencer a la 

Administración para el Control de Drogas de los Estados Unidos de que la 

prosperidad es producto únicamente de actividades lícitas; mucho menos cuando la 

Casa de Estudios recibe transferencias multimillonarias provenientes de cuentas 

ubicadas en países como España y Suiza. 

 

PAOLA ROJAS 

FUERA DEL AIRE 

Personal sanitario en riesgo máximo 

Los contagios entre trabajadores de la salud que atienden a pacientes 

con Covid19  en México alcanzan cifras alarmantes. Están peleando contra un virus 

poco conocido, en condiciones que los ponen en riesgo permanentemente. Aquí 

tres testimonios demoledores: 

En la Clínica 30 del IMSS estamos trabajando al doble o al triple de lo que 

normalmente debería de ser porque muchos compañeros se han ido contagiados. 

Las autoridades nos comentan que están gestionando, que van a contratar 

personal, pero en eso se queda, las palabras así en el aire. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

El asesinato de Temixco pone a la plana mayor del PRI en la mira 

No hubo robo. Los sicarios fueron directamente a matar al extitular de la Unidad de 

Política y Control Presupuestal de la Secretaría de Hacienda, Alfonso Isaac Gamboa 

Lozano, implicado en una investigación de desvío de recursos por más de 250 

millones de pesos. 

En la tarde del pasado jueves 21 de mayo, cerca las 16:00 horas, el C5 recibió el 

reporte de vecinos del fraccionamiento Las Brisas, en Temixco Morelos: se habían 

escuchado varias detonaciones. Elementos de la Policía Morelos acudieron a la 

calle Brisas del Pacífico. Según el parte, “visualizaron a varias personas con 

lesiones”. Se trataba de dos mujeres y tres hombres. Todos presentaban “lesiones 

penetrantes a consecuencia de disparos de arma de fuego”. 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Yeidckol, bajo investigación en Morena 

El Comité Ejecutivo Nacional de Morena, que encabeza Alfonso Ramírez Cuéllar, 

concluyó una auditoría interna a la gestión de su antecesora Yeidckol Polevnsky en 

la que se hizo una revisión sobre todos los gastos y pagos que realizó el partido 

durante los tres años que duró su presidencia de diciembre de 2017 a enero de 

2020. Y entre los resultados que arrojó la verificación de las cuentas y los reportes 

financieros hay varios contratos sobre los que pedirán explicaciones a la exdirigente, 

sobre todo uno de 900 millones de pesos que pagó en compra de inmuebles y 

mantenimiento a una empresa donde aparecen vinculados sus hijos. 

 De acuerdo con fuentes internas de Morena, que conocen los resultados de la 

auditoría, esa es una de las principales razones por las que el CEN ha citado para 

mañana martes tanto a Yeidckol Polevnsky como a quien fuera su secretario 

de Finanzas, Joel Frías, para que ambos expliquen, por separado, los diversos 

contratos y pagos en los que se presumen irregularidades graves que van desde el 

presunto tráfico de influencias, por la contratación de empresas vinculadas a una 

hija y un hijo de la entonces presidenta, hasta sospechas de corrupción.  

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

EN EL GOBIERNO del "a'i se va" de Andrés Manuel López Obrador ya se preparan 

para la reapertura sin pruebas de detección suficientes, presumiendo una cifra de 

fallecidos rasurada y sin transparencia en el modelo que permitirá el regreso a la 

normalidad. Como que la 4T ya decidió que se muera quien se tenga que morir y ni 

modo. 

 

ANTE ESTO, los que están verdaderamente preocupados son los gobernadores, 

incluidos algunos morenistas como Claudia Sheinbaum, que nomás no comparten 

la manía de este gobierno de volar sin instrumentos. Tienen claro que la reactivación 

económica es urgente, pero también saben que no puede ser a cualquier precio. 

 

HACE unos días, en una reunión virtual con Olga Sánchez Cordero, al menos una 

docena de mandatarios estatales le pidieron a la titular de Gobernación que se 

aplicaran pruebas rápidas masivas, para poder tener un regreso seguro y con 

certezas. Hoy siguen sin tener una respuesta. 

JAQUE MATE 

Sergio Sarmiento 

No es la primera vez ni la última que la humanidad sufre una pandemia. El Covid-

19 no es, según el historiador Jared Diamond, una enfermedad particularmente letal, 

comparada con la viruela o el ébola, ni especialmente transmisible, aunque 

circunstancias, como los viajes en avión, han hecho posible que en unos cuantos 

meses se difunda por el planeta. En la historia, sin embargo, "abundan los ejemplos 

de gérmenes que producen altos números de muertes y convulsiones muy amplias" 

(WSJ, 22.05.20). 

Algunos precedentes rebasan por mucho lo que estamos viviendo. "La Muerte 

Negra -escribe Diamond- mató a una tercera parte de la población de Europa en los 

años 1347-51 y reincidió con saldos menores de víctimas durante muchas décadas 

posteriores". La viruela diezmó a las poblaciones indígenas de América e hizo 

posible la conquista europea. 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-05-25/op180726
https://www.reforma.com/enterrarse-en-vida-2020-05-25/op180728?pc=102
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DENISE DRESSER 

El priista feliz 

Durante muchos años compartí el diagnóstico de López Obrador. México, el país de 

intereses enquistados, de privilegios atrincherados, de cotos reservados. México, el 

país profunda y dolorosamente desigual. México, el país con miedo a mirar a sus 

pobres, a sus indígenas, a quienes viven parados en los camellones vendiendo 

chicles o mueren de hambre en el campo, sembrando maíz. México, el país de élites 

extractivas y monopolistas encumbrados. Por ello pensé que empujaría una agenda 

capaz de combinar el crecimiento con la redistribución, el capitalismo competitivo 

con el capitalismo democrático, una profunda reforma fiscal con el ingreso básico 

universal. Voté por él creyendo que se abocaría a establecer condiciones para crear 

riqueza y repartirla mejor. 

Pero veo con tristeza cómo se parece cada vez menos a Franklin Delano Roosevelt 

y cada vez más a Plutarco Elías Calles. No ha aspirado a ser un izquierdista; ha 

confirmado que es un priista. Con lo que hace o deja de hacer está reconstruyendo 

el sistema de presidencialismo metaconstitucional que el PRI inauguró: ese modelo 

de Ogro Filantrópico en el cual el gobierno controlaba y repartía, dominaba y 

regalaba. Ese modelo añorado, ahora desempolvado, que sirvió para crecer y 

redistribuir en el pasado, pero que de poco servirá para desarrollar y reconstruir en 

el presente. 

 

SACAPUNTAS 

Decepción en Palacio Nacional 

Para nadie es un secreto que Miguel Barbosa nunca fue bien visto por el 

presidente López Obrador. Su triunfo en Puebla (luego de la tragedia que cobró la 

vida de la gobernadora Martha Erika Alonso) hizo que el hoy primer mandatario le 

concediera el beneficio de la duda, pero sus recientes tropiezos con motivo de la 

pandemia, lo volvieron a alejar del mandatario. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/el-priista-feliz-2020-05-25/op180730?pc=102
Decepción%20en%20Palacio%20Nacional
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

El doctor López-Gatell y la sección de horóscopos 

Apenas iniciamos la conversación con el doctor Antonio Lazcano (biólogo de la 

UNAM, miembro del Colegio Nacional) sobre el momento que vivimos frente al 

coronavirus (SARS-COV-2), que advirtió: 

-Estamos en un momento complicado, yo diría que peligroso, porque si uno se 

asoma a los noticieros, a las calles, se da cuenta que hay mucha gente que está 

confiada, que no están tomando las precauciones adecuadas. Han de pensar, o que 

el problema no existe, o han malinterpretado el anuncio que hicieron distintas 

autoridades políticas y de salud. 

A mí –agrega el fundador del laboratorio de Origen de la Vida-, “no me convencen 

para nada las explicaciones del doctor (Hugo) López-Gatell respecto al crecimiento 

de los infectados. Creo que estaos muy lejos de haber llegado al máximo de la 

curva. Cuando veo las predicciones me quedo muy escéptico…” 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

1.  Activismo insano. Lorenzo Córdova, el consejero presidente del INE, reveló que 

iniciará investigaciones a un buen número de políticos que, a raíz de la alerta 

sanitaria, se han dedicado a promoverse. Son, dijo, decenas de diputados locales y 

federales, senadores y alcaldes, quienes reparten despensas, cubrebocas, caretas 

y gel antibacterial para, a través de la Unidad de lo Contencioso, determinar si 

constituyen una violación a la ley por promoción personalizada con recursos 

públicos. “Lo malo es que estos apoyos se distribuyen en cajas o bolsas rotuladas 

con los nombres de los servidores públicos y con los colores de sus partidos”, dijo. 

¿Cómo lo va a evitar?, ¿con multas que acaban saliendo de los recursos públicos? 

Llamarlos al orden es imposible, así que el INE está obligado a mostrar quién manda 

en materia electoral. ¿Los políticos, pasados de listos? 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/hugo-lopez-gatell-covid-19-pandemia-mexico-alhajero-martha-anaya-25-mayo-2020/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1384004


 

 

58 
 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

“No vayas a terminar en el bote” 

Una pregunta a modo, en la conferencia mañanera del viernes pasado, reveló la 

profundidad del enfrentamiento del presidente Andrés Manuel López Obrador con 

los gobernadores de oposición. 

“Presidente, tengo una duda todavía de lo del Inegi”, dijo una reportera, en 

referencia a la Encuesta Nacional de Calidad de Impacto gubernamental, la cual 

mostró que la percepción de la corrupción en la prestación de servicios básicos 

creció 7.5% entre 2017 y 2019. “O sea —agregó la reportera—, usted dice que se 

limpia la corrupción como las escaleras, de arriba hacia abajo. ¿No será que todavía 

no llega a los niveles más bajos del gobierno?”. 

 

LEO ZUCKERMANN 

El Índice Pepe El Toro 

En el final de la segunda película de la trilogía de Pepe El Toro, Ustedes los ricos, 

los pobres de una vecindad están alegremente celebrando una fiesta. De pronto, la 

señora rica entra a la vecindad. “Por favor, déjenme entrar, estoy muy sola con todos 

mis millones y vengo a pedirles, por caridad, un rinconcito en su corazón. Ustedes, 

que son valientes y que pueden soportar todas sus desgracias porque están unidos. 

Ustedes los pobres, que tienen un corazón tan grande para todo. Denme un 

pedacito. Ustedes son buenos”. 

Generoso, Pepe El Toro le da la bienvenida a ese mundo de los pobres quienes, a 

pesar de sus desgracias, son alegres y con una moral intachable. Son humildes, 

bondadosos, familiares y fieles. Los ricos, en cambio, son materialistas y avaros que 

pueden comprar muchas cosas, pero no la felicidad. Por eso están tan solos en la 

vida. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/no-vayas-a-terminar-en-el-bote/1383993
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/el-indice-pepe-el-toro/1383991
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DAVID PARAMO 

Victoria fifí 

No es sorprendente que legisladores como Mario Delgado o Dolores Padierna 

hagan el ridículo, tienen una larga experiencia. 

Lo que ocurrió con los fideicomisos devela los grandes males de los legisladores 

del partido oficial. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1. En las últimas semanas se ha avivado la versión en redes sociales que relaciona 

a las redes de Quinta Generación (5G) con la propagación de covid-19. Esto ha 

provocado que la GSMA, presidida por Stéphane Richard, y la Asociación Europea 

de Operadores de Redes de Telecomunicaciones, dirigida por Lise Fuhr, estén 

investigando cerca de 120 ataques contra redes móviles en al menos 10 países. 

Ante esto, Ericsson, que dirige Elie Hanna en México, y otros organismos 

internacionales, solicitan a los gobiernos implementar las medidas necesarias para 

proteger la seguridad de los trabajadores y la infraestructura, así como mitigar la 

propagación de estos rumores en redes sociales. 

JOSÉ YUSTE 

Fideicomisos, la 4T en busca de guardaditos 

Primero fue la Secretaría de Hacienda la que hizo un escaneo de todos los 

fideicomisos de la Administración Pública. La misión era clara: obtener recursos de 

todos los guardaditos del gobierno federal. El mismo Arturo Herrera daba a conocer 

los 338 fideicomisos que abarcaban nada menos que 250 mil millones de pesos. Se 

trataba de los fideicomisos por decreto. 

El gobierno de López Obrador no trae recursos para sus programas sociales y obras 

insignia, como el Tren Maya, Refinería Dos Bocas y el Aeropuerto Felipe Ángeles. 

No quiere que su modelo de la Cuarta Transformación se quede trunco.  

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/victoria-fifi/123145
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/123146
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/fideicomisos-la-4t-en-busca-de-guardaditos/123144
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MARICARMEN CORTES 

Crece oposición vs.Sener/CFE 

La insistencia de Rocío Nahle, secretaria de Energía, y de Manuel Bartlett, director 

general de la CFE, de frenar la reforma eléctrica y el desarrollo de energías 

renovables, se ha traducido en el mayor enfrentamiento ya no sólo del sector 

privado nacional y extranjero contra la 4T, sino, también, de gobernadores de 

oposición. 

A nivel político se consolidó ya un bloque de siete gobernadores, el cual iniciará una 

serie de medidas para proteger las inversiones en energía solares y eólicas en sus 

entidades: Francisco García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas; Miguel Ángel 

Riquelme, de Coahuila; Jaime Rodríguez, de Nuevo León; José Rosas Aispuro, de 

Durango; Silvano 

Aureoles, de Michoacán; Ignacio Peralta, de Colima, y Enrique Alfaro, de Jalisco. 

 

 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que horas después de que el presidente Andrés Manuel López Obrador anunciara 

que el subsecretario Hugo López-Gatell fue invitado por la OMS para formar parte 

del grupo de expertos que actualizará el Reglamento Sanitario Internacional, cientos 

de usuarios convirtieron el tema en tendencia en redes sociales, desbordadas con 

etiquetas como #GatellOrgulloMexicano. La noticia permitió a connotados 

morenistas, entre ellos Mario Delgado, líder parlamentario de Morena en la Cámara 

de Diputados, replicar la buena noticia. 

Que vaya paquete que tiene en las manos la Segunda Sala de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación, pues esta semana deberá resolver el primer amparo en el que 

un ciudadano reclama su derecho al acceso y uso de medicamentos psicotrópicos 

sin receta médica. La demanda de garantías del quejoso recurre al argumento de 

quienes promovieron amparos para el uso lúdico de la mariguana, es decir, el 

derecho a la libre personalidad. Veremos qué opinan los ministros. 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/crece-oposicion-vssenercfe/123147
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_736
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_736
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CARLOS PUIG 

Día 64: De curvas y proyecciones 

Cada crisis, cada momento complejo deja sus nuevos íconos y referencias. Estos 

días nos han llenado de imágenes con líneas que forman curvas que a su vez 

proyectan cómo nos va a ir. 

Cada noche, por ejemplo, después de que en la conferencia de las 19 horas el 

gobierno presenta sus propias curvas y proyecciones, uno puede ver en Twitter un 

puñado de politólogos, médicos, ingenieros y actuarios que sacan las suyas. 

Algunas se parecen, otras no tanto; usan diferentes programas para sus cálculos. 

Hay para todos, pues. Son buenos tiempos para el “dataísmo”. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Entendido: Revolución, no Transformación 

Epigmenio Ibarra le ha hecho un favor a nuestra discusión pública con su columna 

de MILENIO: “Los días que estremecen a México”. (“9/5/2020). 

Ibarra ha dicho con todas sus letras lo que muchos sospechan pero no todos se 

atreven a decir, entre ellos quien esto escribe: que lo que quiere hacer López 

Obrador es una Revolución. 

 

CARLOS MARIN 

Para documentar el pesimismo 

Con 30 mil 472 contagios detectados hasta el viernes en laboratorios y hospitales 

privados, los afectados por covid-19 son ya casi 90 mil, de los cuales morirán más 

de 9 mil (y contando), porque la letalidad en México es 11.7 por ciento (frente a 

menos de 7 que promedia el mundo). 

Por eso es incomprensible que el Presidente insista, como antenoche, en dar por 

“aplanada” la curva de la pandemia que su vocero vaticinó para hace tres semanas, 

y que en las vísperas fuera reiterativo en interpretar como “apoyo del pueblo” a su 

estrategia cuando amplios sectores de la sociedad toman precauciones por natural 

instinto de sobrevivencia. 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-64-de-curvas-y-proyecciones
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-64-de-curvas-y-proyecciones
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/entendido-revolucion-no-transformacion
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/entendido-revolucion-no-transformacion
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/para-documentar-el-pesimismo
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/para-documentar-el-pesimismo
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DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS 

Cortocircuito nacional 

Síntesis de mi comentario reciente con José Cárdenas en Radio Fórmula sobre el 

“decretazo” eléctrico: 

No debe sorprendernos, pues responde a la conocida ideología de López Obrador. 

No es aquí lugar para analizar las violaciones al orden jurídico que ese cambio 

entraña, pero los muchos amparos promovidos por las empresas afectadas son 

elocuentes y los jueces dirán la última palabra. 

 

 

CONFIDENCIAL 

El autor del tuit de Sener 

Parece que no bastará con la disculpa pública que ofreció la secretaria Rocío Nahle 

a propósito del tuit que, desde la cuenta oficial de la Sener, aseguró que los 

“ataques” a AMLO, Luisa Alcalde, Eréndira Sandoval y la propia Nahle “son el 

resultado de una bestia herida de muerte”. Y es que hay voces que exigen una 

explicación de ese mensaje, que se redactó arrobando a la @RedAMLOmx. Una de 

ellas es la de María Marván, expresidenta del IFAI y del IFE, quien soltó una 

pregunta: “¿cuál es el nombre con apellidos, puesto, sueldo y nombramiento del 

funcionario responsable de escribir el tweet del que @rocionahle se disculpa? No 

‘se escribió’, alguien lo hizo, ¿quién?”. 

ENRIQUE QUINTANA 

Las proyecciones fallidas del doctor López-Gatell 

El lunes 23 de marzo comenzó la llamada “Jornada Nacional de la Sana 

Distancia” con la cual comenzó el confinamiento en el que aún nos encontramos. 

El primer contagio de COVID-19 oficialmente admitido tuvo efecto el 20 de febrero, 

de acuerdo con los datos más recientes. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/cortocircuito-nacional
https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/cortocircuito-nacional
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/el-autor-del-tuit-de-sener
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/las-proyecciones-fallidas-del-doctor-lopez-gatell
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DARÍO CELIS 

Consolidará a la banca el Covid-19 

Si bien los niveles de capitalización, rentabilidad y salud de la cartera de los bancos 

son sólidos al primer trimestre del año, ya empieza a preocupar el efecto que la 

pandemia va a tener en esta actividad. 

Bajo el sugerente título de ¿Introducirá el Covid-19 un proceso de consolidación en 

el sector bancario mexicano?, Akya, firma de consultoría estratégica que 

fundó Daniel Reséndiz, plantea un escenario prospectivo. 

 

PABLO HIRIART 

Juegan con una revolución 

Mientras discutimos acerca del “nuevo PIB” y de la “curva plana” del coronavirus, 

en el entorno presidencial se mueven fuerzas que apuntan a un peligroso desenlace 

del actual gobierno. 

En lugar de trabajar en programas audaces para sacarnos cuanto antes del 

barranco al que sus malas decisiones y la depresión global nos han empujado, 

López Obrador y sus amigos juegan a hacer la revolución. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

La lucha, en calles y redes 

Hace tiempo, el 28 de febrero de 2010, el entonces diputado por el PRD –hoy 

subsecretario de Gobernación– Alejandro Encinas, anunció la creación de la Red 

por la Unidad Nacional de las Izquierdas, ante un periodo donde la dirigencia del 

partido se había embarcado en negociaciones aliancistas con el PAN. Ese rumbo, 

dijo Encinas, confundiría a la sociedad. Cierto, aunque no sólo como proyectar la 

imagen de que “todos los partidos son iguales”, como dijo, sino, de manera más 

profunda, porque vaciaba a la izquierda de ideología, programa y futuro. Esa 

izquierda se reagrupó en Morena y llegaron a la Presidencia con Andrés Manuel 

López Obrador. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/consolidara-a-la-banca-el-covid-19
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/juegan-con-una-revolucion
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/la-lucha-en-calles-y-redes
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ROBERTO AGUILAR 

Siemens, para servir a la humanidad 

A principios del mes el gigante alemán que preside Joe Kaeser, anunció sus 

resultados financieros y operativos más recientes. En la presentación titulada 

“Rendimiento robusto en tiempos complicados”, Siemens planteó, entre muchos 

otros aspectos, que en los siguientes meses serán más evidentes las afectaciones 

de la pandemia en sus operaciones; reiteró el plan de listar a finales de septiembre 

su división de energía; y aceleró sus planes de optimización de costos y 

competitividad. Todo esto en el marco de un diverficado y resiliente portafolio de 

negocios, un sólido balance financiero y liquidez. México, junto con Centroamérica 

y el Caribe es un área de negocios de Siemens que encabeza Juan Ignacio Díaz un 

experimentado ejecutivo con más de 20 años en la corporación; anteriormente 

presidió Siemens Chile, y a partir de julio ocupará una nueva posición dentro de la 

compañìa en Estados Unidos, pero seguirá formando parte del Consejo Directivo. 

En su lugar ya fue designado Alejandro Preinfalk quien además mantendrá su cargo 

de Vicepresidente de Digital Industries. Juan Ignacio Díaz aplicó con resultado muy 

positivos toda la estrategia de negocios del consorcio alemán y el principio de servir 

a la sociedad mediante todas sus unidades negocios, y más recientemente en las 

aportaciones médicas de una prueba rápida para el coronavirus y la sanitización 

robotizada. Y además en las megatendencias como urbanización, cambio 

demográfico, cambio climático y globalización, una respuesta integral e 

imprescindible de Siemens para mantener una respuesta sustentable a la 

reactivación de la economía mundial. 

 

Pepe Grillo 

7 gobernadores 7 

Gobernadores de siete estados de la República mostraron su juego. Pusieron las 

cartas sobre la mesa. 

Juntan fuerzas para demandar al gobierno federal lo siguiente:  Asumir un nuevo 

esquema de coordinación fiscal, cancelar el acuerdo del Cenace sobre energías 

renovables y revisar en cada caso la actuación del Ejército en seguridad pública. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/siemens-para-servir-a-la-humanidad-5273848.html
https://www.cronica.com.mx/notas-7_gobernadores_7-1154647-2020


 

 

65 
 

 

Federico Arreola 

Los gobernadores, ¿tan locos como para pelear con AMLO? El Dr. Frenk que 

Villamil no conoce 

Velan armas los gobernadores, dijo Roberto Rock en su columna de El Universal. 

Es decir, actúan como los caballeros medievales. Este periodista no tiene duda de 

que siete mandatarios estatales “se hallan en la ruta de un choque de trenes con la 

administración de López Obrador”. ¿Qué gobernadores “velan sus armas”? Los 

siguientes: 

√ Francisco García Cabeza de Vaca (Tamaulipas), 

√ Miguel Ángel Riquelme (Coahuila), 

√ Jaime El Bronco Rodríguez Calderón (Nuevo León), 

√ José Rosas Aispuro (Durango), 

√ Silvano Aureoles (Michoacán), 

√ José Ignacio Peralta (Colima),  

√ Enrique Alfaro (Jalisco). 

Hay personas muy talentosas en ese grupo. Espero que simplemente estén 

haciendo política y que pronto se sienten a dialogar con el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. La confrontación es lo que menos necesita México en la 

crisis terrible de la pandemia del Coronavirus. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-gobernadores-amlo-frenk-villamil-lopez-gatell-oms.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-gobernadores-amlo-frenk-villamil-lopez-gatell-oms.html
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Ricardo Alemán 

¿Importa más el cine que el país? 35 dudas 

Nadie, con dos dedos de frente, puede estar en contra de que las mujeres y los 

hombres del cine se hayan movilizado en defensa de lo suyo, el Fondo de Inversión 

y Estimulo al Cine, (Fidecine). 

Nadie puede regatear el aplauso que merecen creadores como Guillermo Del Toro, 

por encabezar la movilización en defensa del dinero público al cine. 

 

 

Bibiana Belsasso 

No se metan con el Fonden 

Con tal de que el Gobierno federal tenga el control absoluto de los recursos que 

cuentan por el dinero recaudado por los contribuyentes, y que desde el poder 

puedan destinar ese dinero a sus programas y obras sin entregarle cuentas a nadie, 

ahora llegó la propuesta de Dolores Padierna, diputada federal de Morena, de 

extinguir el Fondo de Desastres Naturales (Fonden) y el Fondo Nacional para la 

Prevención de Desastres Naturales (Fopreden). 

Este fideicomiso tiene dinero reservado para tragedias naturales: tormentas, 

huracanes, sismos, deslaves o inundaciones. En México hemos vivido muchas 

tragedias que sin los recursos del Fonden hubiera sido imposible resistir. 

 

 

 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/importa-mas-el-cine-que-el-pais-35-dudas/394966
https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-no-se-metan-con-el-fonden/
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Ángeles Aguilar 

IP logra Parlamento Abierto para Ley de Infraestructura de Calidad 

El poder del consumidor… Uno de los principales blindajes para garantizar la 

calidad y seguridad de un producto es el cumplimiento de las normas. 

En ese renglón existen parámetros para regularizar el voltaje, las conexiones 

eléctricas, reglas de sanidad en el campo y manejo de los alimentos, hasta métricas 

físico-mecánicas para certificar la seguridad en el mercado de autos. 

Arturo Damm 

¡Ya basta de abusos! 

El gobierno puede garantizar derechos, satisfacer necesidades y defender 

intereses, pero solamente debe garantizar derechos. Para satisfacer necesidades 

y/o defender intereses debe redistribuir el ingreso: quitarle a Pedro lo que es suyo 

para darle a Juan lo que no es suyo. Debe practicar la expoliación legal. 

Lo anterior viene a cuento por la reacción, ¡en contra!, de la comunidad 

cinematográfica ante la intención del gobierno de desaparecer el Fondo de Inversión 

y Estímulos al Cine, fideicomiso para la producción, postproducción, distribución y 

exhibición de largometrajes, desaparición que apoyo. ¡Ya basta de abusos! 

 

Marco A. Mares 

Guillermo del Toro y el Fonden 

El cineasta mexicano Guillermo del Toro se ha convertido en un personaje de fábula 

que apoya a jóvenes estudiantes sin recursos o evita la extinción de los recursos 

públicos que apoyan la producción cinematográfica y hasta impide la desaparición 

de la alcancía para los desastres naturales. 

El afamado director salvó en días pasados al fideicomiso que apoya la producción 

cinematográfica nacional: Fidecine. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-ip-logra-parlamento-abierto-para-ley-de-infraestructura-de-calidad/
https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-ya-basta-de-abusos/
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Guillermo-del-Toro-y-el-Fonden-20200525-0014.html
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La Gran Carpa 

Malabarista 

La secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, a últimas fechas ha sorteado 

diversos inconvenientes. Pero contra lo que muchos creen, no les saca la vuelta ni 

apuesta al desdén para lograr su olvido. El fin de semana publicó una aclaración, 

ante las versiones que acusan nepotismo en su familia, donde puntualmente 

mencionó quiénes son familiares de ella, su carrera en la administración pública y 

la experiencia que tienen para ocupar sus actuales cargos. Así, sin aspavientos, 

despejó dudas y diluyó intentos de linchamiento digital. 

 

Isaac Katz 

En busca de la felicidad 

Una guerra emprendida por el presidente en contra de las instituciones, una serie 

de acciones que han minado significativamente la certeza jurídica han tenido como 

consecuencia una caída de la inversión privada realizada en la economía. El 

resultado está a la vista: cinco trimestres consecutivos en los que el PIB se ha 

reducido. Con la caída del año pasado y la de 1.55% en el primer trimestre de este 

año (6.3% anualizada), el PIB se situó en un nivel similar al que tenía en el tercer 

trimestre del 2017 y representa una reducción acumulada de 3.5% del PIB por 

habitante. 

En estas deterioradas condiciones, a mediados de marzo nos empezó a afectar de 

manera creciente la pandemia del covid-19. El aislamiento sanitario y el 

consecuente paro de una parte significativa de la actividad económica, aunado a la 

decisión de no emprender una política fiscal contracíclica que apoyara a las 

empresas y al empleo sino, en el absurdo, una de mayor austeridad, profundizarán 

la caída del PIB, del empleo y del ingreso familiar. Sólo durante el mes de abril se 

perdieron más de medio millón de empleos formales y se estima que el PIB caerá 

este año en alrededor de 10 por ciento. En estas circunstancias, entre 10 y 12 

millones de mexicanos caerán en pobreza (en adición a los casi 60 millones de 

individuos que ya se encuentran en esa situación), con un ingreso que no les 

permitirá adquirir una canasta básica de consumo. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200525-0017.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/En-busca-de-la-felicidad-20200525-0018.html
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Dinero 

Multitudes de estadunidenses se están reuniendo en playas, patios de bar y 

alredededor de piscinas durante el fin de semana del Memorial Day, con el que se 

recuerda este lunes a los soldados de ese país caídos en sus guerras, avivando los 

temores de los expertos en salud, quienes advirtieron que la relajación de las 

restricciones ayudaría a que el coronavirus se propagara, dice The Washington 

Post. Las imágenes más dramáticas llegaron de Missouri, todavía en medio de una 

epidemia local, donde los turistas acudían a pasar un buen tiempo al lago Ozarks. 

“En una imagen compartida por la estación de noticias KSDK, se podía ver a 

docenas de personas abarrotando un patio al aire libre debajo de un letrero que 

decía: ‘Por favor, practique el distanciamiento social’”, escribió el Post. Un bar 

cercano anunciaba una fiesta en la piscina para centenares de personas. La 

multitudes también fueron vistas en las playas a lo largo de la Costa Este, en un fin 

de semana cuando la cifra de las víctimas del virus llegó a casi 100 mil. En Arkansas, 

el gobernador Asa Hutchinson dijo a Fox News: Nos tomamos el virus muy en serio. 

Es un riesgo, causa la muerte, pero no puedes aislarte en casa, eso es justo lo 

contrario al espíritu estadunidense. 

Mientras tanto, las tiendas de comestibles han sido acusadas de suprimir la 

información sobre los brotes entre sus empleados. Más de 100 trabajadores 

infectados fueron descubiertos en dos sucursales de Walmart en Massachusetts el 

mes pasado, sólo después de que funcionarios de salud locales investigaron e 

hicieron pruebas a todo el personal. Un Walmart en El Centro, California, a 20 

minutos en automóvil al norte de Mexicali, fue cerrado la semana pasada después 

de que hallaron que 19 empleados estaban contagiados. Otra calamidad: han 

aparecido ratas inusualmente agresivas y están provocando la alarma de los 

Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades. La falta de basura 

callejera comestible ha llevado a algunas ratas a la desesperación y al canibalismo. 

Parece que los vecinos andan buscando un doble Memorial Day con la suma de los 

caídos por el virus. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/25/opinion/010o1eco
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Astillero 

El pasado viernes, en Parras de la Fuente, Coahuila (lugar donde nació el iniciador 

de la Revolución Mexicana, Francisco I. Madero), se reunieron siete gobernadores 

bajo una denominación en apariencia circunscrita a los temas sanitarios del 

momento (Reunión Interestatal Covid-19) pero que, en realidad, constituye el mayor 

reto lanzado hasta ahora desde el propio plano institucional a las políticas del 

presidente Andrés Manuel López Obrador, no sólo las relacionadas con la salud 

pública. 

Instalados en la casa Madero, la vinícola más antigua de América, que ha 

funcionado de manera ininterrumpida desde 1597, los titulares de los poderes 

ejecutivos de esas siete entidades plantearon que la Federación debe negociar con 

ellos ciertos gastos relacionados con la atención al coronavirus de esta temporada 

pero, también y sobre todo, reiteraron su intención de empujar nuevas reglas de 

asignación de fondos desde el plano federal a los estados (la demanda de un nuevo 

pacto fiscal nacional) y se manifestaron contra el acuerdo del Centro Nacional de 

Control de Energía (Cenace) que, a su entender, frena la inversión privada en 

energías limpias y contra el cual estarían por actuar incluso por la vía judicial. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/25/opinion/012o1pol
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Editorial 

Brasil: un desastre llamado Bolsonaro 

El presidente Donald Trump prohibió ayer el ingreso de extranjeros procedentes de 

Brasil a fin de que no se vuelvan una fuente de infección adicional en Estados 

Unidos, donde aún existe una situación crítica debido a la pandemia. De esta 

manera, Washington aplica al gigante sudamericano la misma medida que en enero 

adoptó hacia China y en marzo con los países europeos. 

La decisión es tan cuestionable como las señaladas, y como muchas de las que ha 

asumido Trump en el ámbito interno y externo durante la expansión mundial del 

coronavirus SARS-CoV-2, en la medida en que el desastroso desempeño 

gubernamental de Brasil frente a la pandemia parece un reflejo del estadunidense: 

tanto en Washington como en Brasilia los respectivos jefes de Estado se han 

caracterizado por declaraciones espectaculares, bravuconerías, acciones 

contradictorias y, sobre todo, por mantener enconados pleitos con los expertos 

epidemiólogos que ellos mismos reclutaron para que se hicieran cargo de las 

políticas públicas de emergencia. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/25/edito

